

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países uníos!
MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Zoda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 7 de Febrero de 1915.

Número 38

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 7 de Fb. de 1915.

La eterna canción

La carne ha de ser siempre el asunto del día. Su precio es la eterna pesadilla de los asalariados.

Ya ha pasado mas de un mes desde que los estancieros y el Señor Gobernador arribaron a un acuerdo sobre su abaratamiento y sin embargo el precio de este artículo continúa hoy como ayer y así continuará quizás hasta cuando, sin que se divise la mas remota esperanza de disminuir su precio actual.

Todos los resortes puestos en juego, todos los recursos platónicos de que la prensa, por medio de protestas escritas se ha valido para influir en autoridades y estancieros á fin de moverlos a solucionar de una vez este problema de vital importancia para el pueblo, han sido ineficaces.

¿Qué nos resta, pues, que hacer? ¿Cruzarnos de brazos y aceptar este estado de cosas como algo irremediable? Nó. Esto sería propio de individuos degenerados cuyas energías hubiesen llegado al máximun de su agotamiento, y nosotros estamos muy lejos de ese estado; lo que nos falta es perseverancia para luchar con tesón y no retroceder ante ningún obstáculo. Seamos tesoneros, tengamos fé y triunfaremos siempre. El Señor Gobernador

no ha mucho tiempo hizo la siguiente declaración: **todo movimiento iniciado por los obreros para adquirir mejoras de salario mientras el precio de la carne se mantenga como actualmente, es justificado.** I como ese precio no ha cambiado, es pues, justificada cualquier presión que los trabajadores hagan sobre los causantes de la carestía de este artículo.

Basta, pues, de esperanzas; que el estómago no vive de esperanzas agradables, vamos a lo positivo, sepamos jugar la última carta y demostraremos una vez mas que los asuntos que nos interesan sabemos solucionarlos nosotros mismos.

El momento es propicio, y nuestro lema debe ser: Carne barata para todos.

La Federación Obrera tiene la palabra, a ella toca el buscar el medio, ya sea por comicios públicos pidiendo que se limite la exportación de carnes, ya sea imponiéndose por la fuerza de la unión de sus miles de asociados, que pueden en un momento dado paralizar los establecimientos culpables de la carestía de la carne: Los frigoríficos.

No nos engañemos

Algún esfuerzo gasta la literatura oficial, de los escritores de los países en guerra, para hacer creer al mundo, que el más alto y sublime propósito de las naciones aliadas contra Alemania, es la destrucción del militarismo para establecer definitivamente la paz en el mundo.

Mucho se ha comentado la repetida espresión de los estadistas

ingleses, de que su propósito es destruir al militarismo, que perturba la paz humana.

Y estas espresiones recorren el mundo entero sorprendiendo a los inocentes que aprenden tan generosos propósitos.

Los gobernantes van comprendiendo bien, que esta guerra pondrá más de manifiesto el odio, la repulsión contra el militarismo y quieren anticiparse a la explosión de estos odios que ven venir.

Es algo más, esa espresión, es algo así como una promesa electoral, hecha al mundo. Pero el mundo no debe confiarse de promesas porque ellas han sido siempre ilusiones y fuegos fatuos.

¿De manera que la guerra es el único medio de combatir o destruir el militarismo?

¿La tan ponderada inteligencia de las clases superiores de Inglaterra, Francia, Rusia y Bélgica, no han encontrado otro procedimiento más inteligente y culto que la guerra y esta guerra horriblemente destructora, para abatir el militarismo?

¿De modo que no hay otro medio que la brutalidad desenfrenada, para combatir la brutalidad?

Nó! No nos engañemos. Cuando se nos dice que éta guerra aplastará el militarismo, solo se busca un poco de simpatías para uno de los bandos en guerra.

Crear que esta guerra tiene por objeto la destrucción del militarismo es sancionar el fracaso definitivo del talento.

El socialismo marchaba, quizás lentamente, pero seguro a la terminación del militarismo, sin ofrecer al mundo el presente de sangre, de incendios, de dolores inmensos, de angustias que matan, de montañas inmensas de cadáveres.

En cada acción electoral, la representación anti-militarista, en los congresos de todos los países europeos, iba en aumento, verdaderamente entusiasmador.

Esta fuerza creciente contra el militarismo había seguido siempre su curso progresivo hasta lograr su objetivo, quizás en muy breve plazo.

Esta horrible guerra, verdad, apresura la realización de nuestro ideal, pero por grandes que sean nuestros entusiasmos por ver pronto las realidades que perseguimos, nunca quisiéramos alcanzárlas al precio que hoy costará la estrepitosa caída del

militarismo.

Verdad que este monstruo sin igual, el militarismo se hunde definitivamente, naufraga, pero naufraga haciendo una cifra horrorosa de víctimas.

Pongamos todos nuestros esfuerzos a que sea efectiva la ruina del militarismo y que no se levante nunca más turbando la paz.

Terminaremos con este vergonzoso réjimen de ignorancias. Todos tenemos un sitio útil para combatir el militarismo.

LEERS.

Francisco Ferrer

Telegramas de Barcelona nos dicen que el Gobernador prohibió los mitines organizados por los radicales (léase socialistas y anarquistas) para protestar de la destrucción de la estatua de Francisco Ferrer.

Sus motivos habrá tenido el Gobernador de Barcelona para impedir la protesta popular, porque su misión es conservar el régimen conservador y defender los que en el medran a expensas del pueblo explotado.

Pero se nos ocurre que las protestas serían justificadas, porque la destrucción de la estatua de Ferrer, ha de ser obra de los frailes, militares y burgueses, que son los que gobiernan en España y en todo el mundo, para los cuales la estatua del martir era una pesadilla, a la vez que un émulo de la libertad del pueblo. Pero estamos seguros que por cada una destruída se erijiran varias y por todas partes, por que la estatua de la idea no se destruye como las de los hombres.

A. A.

El Socialismo

Porque es cosa ya bien sabida que el Socialismo no es, a estas alturas, un movimiento extrictamente económico, sino más bien un avance general, humano, que persigue la total, la íntegra emancipación del proletariado, para llevarle a una vida racional, lo más íntensamente racional posible.

A. POSADA.

El Colectivismo

Por Julio Guesde

(Continuación)

Véase el N. 37 de

"El Socialista"

Si la propiedad privada o individual de los medios de producción, fué en otro tiempo necesaria para estimular el trabajo y llevar a su máximo los medios de existencia, no es lo mismo hoy.

Por consecuencia de la división del trabajo introducido en las manufacturas, y sobre todo, por consecuencia de las maquinarias modernas, motores de toda clase, el trabajo y los medios de producción no son mas individuales si nó colectivos.

Son colectividades obreras (peones, químicos, agrónomos, mecánicos, etc) las que proceden á la cultura del suelo, poniendo en movimiento arados, segadoras, trilladoras, instrumentos agrícolas movidos por motores mecánicos, lo que antes estaba limitado al único esfuerzo de su dueño, el cual debía labrar, sembrar etc.

Son colectividades obreras (mecánicos, capataces, directores, tejedores etc.) las que en los tejidos mecánicos fabrican los jéneros en las lanerías y algodonerías, obra que antes era exclusiva del tejedor que trabajaba en su casa con su telar de mano.

Iguales colectividades y por las mismas razones mecánicas, son las de la industria de la madera, del fierro, del azúcar etc.

Pero, mientras el trabajo deviene necesariamente colectivo, la propiedad del instrumento de trabajo así engrandecido queda individual.

De ahí esta contradicción, de este antagonismo entre la forma del trabajo y la forma de la propiedad; todos los males, todos los desórdenes que sufre y perturba a la sociedad actual, no desaparecerán, no podrán desaparecer sino por el colectivismo, es decir, por la propiedad deviniendo colectiva como ya devino colectiva la producción.

La producción colectiva, resultante de la división del trabajo, del maquinismo, efectivamente ha multiplicado los productos mas allá de lo que se podía imaginar. ¿Habrá que recordar el telar de Jacquart que aumentó a 350^o la productividad del tejedor; los Altos Hornos, las hiladoras mecánicas (Ricardo Arkwright y Watt) llevando el poder productivo del hombre en la industria siderúrgica y algodonería á 25 y 320 veces mas de lo que era antes? Esas invenciones "clásicas" han sido seguidas de perfeccionamientos mas maravillosos todavía: para separar el algodón de su tallo, un hombre, con las últimas máquinas, hace ahora el trabajo de mil obreros; las devanaderas que hacían 4000 revoluciones en 1874,

hacen ahora 10.000; por fin un economista americano, citado por el *economista francés*, ha calculado que, el trabajo de siete hombres basta con las maquinarias actuales para cultivar el trigo, trillar, moler el trigo, y amasar el pan y hacerlo coser para la alimentación de mil hombres."

Pero en vez de ser su propiedad colectiva, esos medios, casi feéricos de producción, han sido apropiados individualmente por algunos capitalistas; los productores, caídos en el estado de proletarios, han sido excluidos de esta sobre-abundancia, reducidos á no gozar de sus productos sino en el límite de los gastos de su mantenimiento y de su reproducción.

(Continuará.)

Taberneros, gariteros y frailes

Estas tres entidades, esta trilogía del vicio, es la que en completa comunión han abierto una guerra a muerte al socialismo.

Todo aquel que sea enemigo del socialismo, averiguando su modo de vivir, resulta ser, tabernero, jugador o pechoño. Son los únicos enemigos del socialismo.

Son las tres entidades explotadoras del pueblo en diferentes formas. Es la trilogía malvada que ha causado y sigue causando los más grandes daños a la humanidad.

Los taberneros en la taberna, subiéndose sobre el mostrador, predicando a sus parroquianos, diciéndoles que el socialismo no quiere que los hombres beban y eso no puede ser porque el beber es una *satisfacción* para el cuerpo y a más, no se beben la plata de nadie sino la propia. Que dicen niños... ¿sirvo una copa? Y así le sacan la plata del bolsillo con sus estupideces.

Lo mismo hace el garitero sobre el tapete verde, concluyendo por ofrecerles el naipe.

Y el fraile también, sobre el púlpito hace la más encarnizada guerra al socialismo, porque señala la explotación que dentro la iglesia se hace.

Piense, pues, el pueblo algo más de lo que aquí decimos y verán las razones, por qué, los taberneros, los gariteros y los frailes, incluso sus parroquianos se entienden, son los únicos enemigos del socialismo.

--Notas semanales--

Pavimento modelo

Los propietarios de automóviles son personas afortunadas, (y de fortuna) niños mimados a los cuales se les busca todas las comodidades.

Hasta ahora había algo que desesperaba á los magnates que

pasean en auto sus felices humanidades. Esto, era el endiablado pavimento de nuestras calles, que con su aspereza originaba en los lujosos automóviles *traqueteos* que resentían los delicados pulmones de nuestros aristócratas; pero mamá Junta, que siempre es solícita cuando se trata de sus regalones, encontró modo de suavizar las escabrosidades del terreno distribuyendo en las principales calles ripio en abundancia.

Cuando alguien advirtió la chabonada, haciendo notar los perjuicios que ésto acarrearía en los días de fuertes vientos, y que las lluvias arrastrarían ese ripio a las cunetas obtruyéndolas, el autor, o los autores del proyecto de tan grandiosa obra salieron del paso con una muestra de ingenio pasmosa, y la compusieron conque, cuando el petróleo fuese aquí una realidad y como esta substancia contiene asfalto, entonces se regarían las calles y tendríamos un magnífico pavimento.

Ya lo sabemos, estemos tranquilos en nuestras casas y espereemos ese día que, según indicios está tan lejano como el del juicio final.

Un decreto oportuno (?)

Telegramas del norte del país dicen que se expidió el decreto por el cual se autoriza á la Aduana de este puerto para permitir la salida de pequeñas cantidades de víveres para surtir á las estancias vecinas.

Este es un decreto que jamás ha hecho falta. ¿Quién ignora aquí que, con decreto ó sin él, los víveres han salido a la exportación no por pequeñas cantidades sino por toneladas? El tal decreto está, pues, demás, lo mismo se han exportado víveres, aun fuera del país, con lo cual muchos han hecho su agosto, y seguirán haciéndolo en mayor escala ahora, amparados bajo la sombra del decreto.

No hay que hacer

El lunes de ésta semana la H. J. no sesionó por no tener asuntos de que tratar.

Lo que le ocurre a nuestra sapientísima Municipalidad es raro. ¿No tener asuntos de que ocuparse!

I nosotros que creíamos a nuestros ediles cavilando en los muchos problemas de interés público que traen entre manos desde hace tiempo, y que no quieren ó no pueden solucionarlos, no importándoles un ardite el bienestar de la comunidad.

No tener asuntos de que tratar quiere decir que la Honorable Corporación está de más, y si, por lo contrario, los hay y los Señores Alcaldes no los ven quiere también decir que, son unos ineptos para el puesto que desempeñan.

Estamos seguros que si la H. Corporación reflejase los sentimientos del pueblo ó se ocupase de sus intereses como debe, se-

rían pocos los días de la semana para solucionar los diversos asuntos pendientes.

M. Tornero.

A todos los hombres

He leído en nuestro pequeño grande paladín y vocero de nuestros ideales, EL SOCIALISTA, un artículo muy pequeño y que se titula "A todas las mujeres". El artículo citado dice que las mujeres deben hacer socialistas á los hombres, para que terminen de una vez sus sufrimientos.

No, no es a las mujeres a quienes incumbe transformar a los hombres en socialistas; es a los hombres, como opresores, a quienes corresponde esa tarea sagrada. ¿Cómo es posible que pidamos a la mujer que desempeñe una tarea tan noble, tan inmensa cual de convertir a un hombre reaccionario, refractario si es posible, a un hombre que se vanagloria, que goza con ver a la mujer esclava, ignorante y oscura, en un hombre que se enorgullezca de ver a la mujer libre y fuerte, en un hombre socialista en toda la extensión de la palabra?

La mujer ha estado siempre sumida en una esclavitud tal, en un nivel tan inferior al del hombre, que la sufre como un mal de Natura. Colocada en ese lugar inferior y no teniendo el derecho de inculcar en la mente de su compañero, por que éste no le ha permitido, ninguna otra doctrina a no ser la que éste ya sustenta. ¿como podemos pedir que la mujer se convierta en más fuerte que su compañero? Imposible. No; es a los hombres a los que corresponde, como opresores, como dueños y amos, el tratar de inculcar en la mente y en el corazón de la mujer el nuevo verbo emancipador. La mujer, ya convencida, tratará de que sus amigas y hermanas profesen la misma doctrina que ella alimenta. Entonces y solo entonces la mujer convertirá a los hombres en socialistas, porque inculcará en la mente de sus hijos la savia socialista.

Hombres: el día que consigáis convertir a vuestras compañeras, hermanas o hijas en socialistas, habréis dado un gran paso hacia la civilización y habréis conseguido uno de los más grandes triunfos de la democracia.

Probad y os convencereis.

Julia Arévalo.

Acudamos al amor, a la bondad, al bien. Regeneremos regenerándonos. En la lucha por un mundo mejor, el triunfo será de los buenos ¡Abajo la fuerza!

R. MELLA.

Gremiales

Soc. Empleados Comercio.—

En la última asamblea jeneral celebrada elijió nuevo Directorio para administrar por el período del presente año.

Entre los compañeros elejidos, los hay activísimos y entusiastas dotados de un gran espíritu de iniciativa, lo que nos dá la pauta que su obra práctica se há de traducir en muchos beneficios para los empleados asociados.

Sabemos que germina en el gremio el propósito de editar un periódico que propague y defienda la asociación, lo que vendría a llenar una necesidad ya que desgraciadamente aún hay empleados que por cobardía, negligencia ú otras causas, aún no están asociados.

Que nuevos triunfos coronen los esfuerzos del nuevo Directorio, son nuestros deseos.

—(—)o(—)o(—)o(—)

Carreros y anexos.— Así como este gremio tuvo sus víctimas en la huelga última, también tiene sus Judas. Uno de estos, poseedor de un *capitalito* de \$40.000 mas o menos, y que fué de los fundadores de la organización de la Sociedad y de su primer Consejo de administración, es el que dió la nota mas alta de *carnerismo*.

Entre las casas Boycoteadas se encuentra la de Detaille Henkes y Cia, donde nuestro hombre tiene sentada plaza de carrero, traidor de sus compañeros, y que parece que le sienta muy bien el calificativo porque se siente muy ufano y orgulloso del puesto que ocupa, puesto que dejó un antiguo amigo y compañero suyo, para seguir el movimiento.

Con obreros de la calaña como el que nos ocupa, estaba fresco el gremio de carreros y ya podría esperar su mejoramiento para el día del juicio final.

Afortunadamente este es un caso, del que hay pocos y que el gremio señala a la vergüenza pública para que se le desprecie, único pago merecido por los que engañan y traicionan a sus compañeros.

Admitiríamos el caso si hubiera sido impelido al trabajo, aguijeado por la necesidad, pero se nos dice en el gremio, que posee un *pequeño capitalito* invertido en una manzana de terreno y edificios, y esto nos dá la medida de su desvergüenza.

De otros casos de Judais nos iremos ocupando y solo esperamos los datos de la sociedad de carreros, donde tomamos la anterior información.

José Suva.

Los candidatos socialistas

Las Agrupaciones de Santiago é Iquique se presentarán a la

lucha eleccionaria que se cebrará en Marzo próximo con candidatos propios a Senadores y Diputados.

He aquí los compañeros elejidos.

Agrupación de Santiago.

Compañero. Rsaful Castro candidato a Senador.

Compañero. Luis E. Recabarrén S. candidato a Diputado.

Agrupación de Iquique

Compañero. Doctor Isidoro Urzúa candidato a Senador.

Compañero. Luis E. Recabarrén S. candidato a Diputado.

¿Quiénes son estos compañeros?

Vamos por parte.

Rafael Castro es fundador de la Agrupación de Santiago y por lo tanto un militante que ha encanecido en las luchas reivindicadoras, intransigente cuando se trata de defender los principios y la moral del partido, pero tiene esa intransigencia simpática del hombre convencido de la justicia de lo que sustenta, como supo demostrarlo en aquellas disensiones en las cuales estuvo peligrando la pureza del ideal, y que dieron por resultado la expulsión del seno de la familia socialista de los judas de la idea que trataban de poner en práctica procedimientos inmorales y querían erigir a un sinvergüenza (el Regidor Hidalgo) como caudillo político.

En esa ocasión, el compañero Castro fué uno de los que pronunciaron estas palabras: "Seamos pocos pero seamos verdaderos socialistas y no seamos muchos pero corrompidos. Primero el ideal; segundo el ideal; y tercero el ideal."

Los compañeros socialistas de la capital guardan por el viejo Castro un cariño verdaderamente filial, y él se lo merece.

Sus cabellos blancos dan a su rostro un resplandor de bondad paternal, y cuando habla su voz es persuasiva y sus argumentos convencen.

Sus discursos son cortos pero en ellos hay materia para hacerlos largos porque dicen mucho.

Conoce la cuestión porque estudió sus fenómenos prácticamente. Es obrero.

Su aspecto austero dice de su moralidad.

Cuando supe que había sido elejido candidato para Senador sentí un goce infinito, espiritual, mezcla de orgullo, porque sé que en caso de salir elejido sabrá sostener en la Cámara muy en alto el rojo pendón del partido:

¿Quien es Recabarrén?

No hace falta que yo haga su panegírico.

El nombre del compañero Recabarrén lo dice todo. Su labor en pró del mejoramiento moral, intelectual y económico de las clases trabajadoras es tan intensa, tan educativa que no hay nadie que pueda vanagloriarse de haberla desarrollado con la dedicación desinteresada de él.

Incansable propagandista y concienzudo organizador ha conseguido despertar las conciencias

de los trabajadores de las pampas salitreras, los cuales hoy se aprestan a tomar parte en la lucha política con la energía que dá el conocimiento de los propios derechos ciudadanos.

Quien es Urzúa?

El compañero doctor Isidoro Urzúa ejerce su profesión entre los obreros de las pampas de Tarapacá como una extensión de su propaganda doctrinaria.

Socialista convencido despues de un largo proceso ideológico, ha desarrollado acción silenciosa, sin alardes y sin exhibicionismos hasta el momento en que los compañeros lo han elejido por aclamación candidato para Senador por Tarapacá.

Su personalidad dentro del partido es poderosa y su candidatura será de fortísima oposición a los partidos burgueses.

Tales son someramente diseñados los hombres que nuestros compañeros del norte presentan para disputarse sillones en ambas Cámaras.

Que el triunfo sea con ellos y con nosotros.

E. G.

Hasta cuando toleramos la farsa de los pseudo socialistas?

Los farsantes que tienen la poquísimas vergüenza de seguir llamándose socialistas despues de haber sido expulsados de la Agrupación por corrompidos, han destemido también a las elecciones de Marzo, quizás por no ser menos. ¿Si tendrán poca vergüenza!

Presentarán las candidaturas para Senador y diputado por Santiago de un tal Díaz Vera y del propio Hidalgo, respectivamente.

Lo mas vergonzoso del caso es que estos individuos se presentan como candidatos del partido socialista, manchando el querido título con su pretensión y descaro, pues no tienen nada de socialistas.

Como pueden ser socialistas estos individuos que jamás han desarrollado otra acción que la de corromper a menores en las filarmónicas que han fundado y estimular el vicio de la embriaguez?

Como puede ser socialista Hidalgo si ofrece puestos en el Municipio a sus mismos correligionarios?

Como pueden ser socialistas los individuos que con calumnias intrigan a los verdaderos socialistas de Santiago?

Como pueden ser socialista los individuos que tratan de conseguir votos entre los obreros inconscientes finjiéndose defensores de ellos para despues explotarlos en beneficio de sus ambiciones personales?

Nó, no son socialistas Hidalgo ni sus secuaces.

Las demás agrupaciones del país deben comprender que seguir tolerando a estos farsantes por mas tiempo es claudicar de los principios permitiendo que unos cuantos sinvergüenzas estén engañando miserablemente a los obreros y entorpeciendo la acción sana de los verdaderos socialistas a quienes conozco personalmente.

Conozco también a Hidalgo y a sus compinches políticos y sé cuantos son los puntos que calzan en moralidad, por eso escribo con conocimiento de causa.

Basta pues de farsas.

No sigamos tolerando por mas tiempo las bufonadas de estos pseudo socialistas, que es indigno de nosotros, y de seguir permitiéndolas sin protestas de nuestra parte es signo de cobardía y de poca comprensión de nuestro ideal.

La Agrupación Socialista de Magallanes no reconoce como correligionarios a los que componen la pandilla Hidalguista.

Confiamos que en el Congreso Socialista que se celebrará en breve en Santiago se formule la más enérgica protesta en contra de estos individuos sin dignidad y sin vergüenza alguna.

Seamos pocos pero seamos conscientes con nuestros principios doctrinarios.

Egeerre.

Sobre pavimentación

En algunas calles centrales se ha cubierto el empedrado con una capa de ripio, no sabemos con que fin, pero el caso es que en estos días de viento se hace molesto transitar porque la tierra que el viento levanta hiere los ojos.

Suponemos que no se habrá puesto el ripio para estética porque maldito el efecto que dá. Lo que talvez haya motivado el enripiado en cuestión, será un futuro asfaltado de las calles para el tránsito agradable de los automóviles de nuestros burgueses, para lo cual tiene una base firme en el adoquinado; pero como para asfaltar ahora la Municipalidad no tiene fondos, nos parecería impropcedente enripiar hoy para asfaltar años mas tarde. Hasta hoy nadie há dado a conocer públicamente la causa por la cual se enripien dichas calles.

Un empleado.

A los Compañeros

La Agrupación Socialista celebra reunión todos los Mártes de cada Semana, en su local de la calle Santiago N.º 480, a las 8 y media P. M.

En éstas reuniones se discuten temas doctrinarios y otros relacionados con la vida del obrero.

Diaz, Contardi y Cía.

MARTILLEROS

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Cigarrillos

COMERCIO

VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores
En venta

en todas partes

JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastrería Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende
mas barato confecciones para
SEÑORAS

Leopoldo Feller

Talabartería

Accesorios para carros
y coches de todas
clases

Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.

—CALLE ATACAMA—

Sastrería la Económica

—DE—

Victor Vargas

—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa Obrera de Consumos

“LA NECESARIA”

Acaba de recibir Aceite extra
fina Afrecho, Afrechillo, Ha-
rinilla, Pasto de 2.º corte,
Harina Coronel. Tiene en
venta toda clase de Artículos
de consumo. Precios
convenientes.

Esquina H. O. “Higgins” y
Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria

✻ Y ✻

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud.
en igualdad de precios la mejor carne que se ex-
pende en plaza. Los pedidos son atendidos con
esmero y prontitud.

Ventas por mayor

y al detalle

Pinturería “El Arco Iris”

DE

Alberto Margas

Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Imp. Coop. Tip. “El Socialista”

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias
en jeneral por mayor
y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrerería

Perfumería

Calle Roca.

E. Maynard

SUCESOR DE R. MAYNARD

Soldaduras autogenas
Se pega toda clase de metal roto
fierro batido, fundido, aluminio,
cobre, bronce, etc. quedando co-
mo nuevo.

Unica casa que cuenta con
aparatos para estos trabajos.

TALLERES

Calle Atacama 869.

Avenida de la Pampa 158.
Casilla de Correo 207.

Teléfono 781,

Muebleria y Carpinteria

DE

Avila y González

Depósito permanente
de ATAQUES

Talca entre Errázuriz
y Colchagua

Taller unión de Pintores

Especialidad: en imitaciones
á maderas y mármoles, Rótulos,
Recuadros, Decoraciones moder-
nas, Colocación de cristales y
vidrios, Empapelado y Barnices.

Especialidad en pintura para
automóviles y carruajes de lujo.

Contando este taller con nu-
mero personal competente, ga-
rantiza todo trabajo que haga;
á la vez con prontitud y esmero.

Este taller está desligado de
los establecimientos de pintura
establecidos, por cuya causa sus
precios están fuera de toda com-
petencia.

Para los pedidos de trabajo
dirijirse á la Admistración.

Calle Mejicana 728

Teléfono N.º 100...